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年
%

月 !北京市新技术产业开发试验区 "以下简

称 #试验区 $%成立 &

!"$$

年
$

月
&

日 !试验区办公室在北

京人民大会堂举行了盛大的新闻发布会 & 从建立那天起 !

试验区办公室就肩负起 '试验 (创新 )的历史重任 *

作为试验区办公室的一员 ! 中关村管委会研究室原

主任赵慕兰近日在接受本报记者采访时表示 +#回忆起那

些让人激情燃烧的岁月 !再看看中关村今日的成就 !不由

得不为自己当年的行为与精神所感动 !所自豪 * 那是一种

铺路石的作为 ! 是甘做创新发展道路上一颗铺路石的精

神 * )

结缘中关村

'""!

年
$

月 ! 试验区办公室进行第二批工作人员招

聘 !赵慕兰从北京市体改委综合处过去应聘 * 此前 !她跟

中关村有过多次接触 !并参与了由北京市体改委 ,海淀区

政府 ( 试验区办公室联合制定的以产业制度改革为基础

的试验区综合配套改革方案 & #我就想 !我与其在外边帮

着参与制定方案 !不如到试验区来实施方案 & )

当年
!(

月 !赵慕兰开始到试验区办公室工作 &

#试验区办公室是一个相对独立 (权力相对集中的区

政府派出机构 !为副区级 & 内设行政联络部 (企业发展管

理部和工商所 (税务所 (财政审计所 & 办公室干部全部实

行聘任制 !不包底 !不 -吃大锅饭 .!是全新的干部体制 !为

试验区高质 ,高效服务打下了较好的基础 * $赵慕兰告诉

记者 !相比国家出台的各项改革政策 !试验区办公室的创

造性工作更加具体 ,细微 !就在这具体细微的创造性工作

中 !大家不为己名 ,不为己利 !在新旧体制矛盾冲突中不

回避 !在理性思考的基础上 !大胆探索着自主创新 ,科教

兴国之路 *

此后 !直至
)((*

年从中关村管委会委员一职退休 !赵

慕兰一直负责中关村的政策研究部门工作 * 近
)(

年的切

身参与 ! 使她对中关村发展历程中的每个细微变化都铭

记于心 *

'

'"$$

年 !国务院批准实施 /北京市新技术产业开发

试验区暂行条例 0!这对中关村的推动力量上升到制度层

面 * 因为 /暂行条例 0共有
'$

条政策 !所以被俗称为 1十八

条 .* $赵慕兰告诉记者 !在 2十八条 $中 !最使企业受惠且

发挥作用最大 ,时间最长的条款就是税收优惠 *

赵慕兰介绍说 !试验区的企业所得税优惠政策 !借鉴

了我国南方经济特区和沿海经济技术开发区已有的
'&+

的优惠税率 !同时又有自己的特点 !即对新创立的高新技

术企业实行 '三年免三年减半 $的进一步优惠 * '当时企业

税率在试验区是
!&+

! 这样的政策对企业发展起了很大

的推动作用 !十分有利于科技人员创业 * $

据了解 !正是在 '三年免三年减半 $优惠政策的支持

下 ! 中关村地区成为全国最活跃的科技人员创新创业集

聚区 ! 园区高新技术企业从
!"$$

年的
&((

余家 ! 增长到

)(("

年的近
)

万家 *

一次次创新与突破

'试验区办公室建立后的首要工作是对新技术企业

的资格认定 * 因为只有经过认定 !达到新技术企业标准的

企业才能享受 1十八条 3给予的税收优惠政策 * )赵慕兰表

示 !在试验区的新技术企业认定工作中 !2高 )与 2新 )虽然

只有一字之差 !但是对于创业者来说却相差千里 *

2试验区成立的应有之意是发展高技术产业 !使中关

村成为中国高科技领域的前沿阵地 * )赵慕兰表示 !但从

当时国内实际科技经济发展水平出发 ! 在中关村地区能

带来经济效益和社会效益的技术是大量的新技术 ! 而不

一定都是高技术 * 如果按照科学界鉴定科技成果的方法

去评价 ,认定中关村的企业 !则能达到高技术标准的企业

寥寥无几 * 因此 !试验区深入企业进行实地考察后 !给出

的态度是 +试验区既需要高技术 !也需要新技术 * 2高 )只

能是相对 !企业只要拥有市场欢迎的新技术 !就可以进入

试验区 *

于是 !

!"$$

年
"

月 !试验区办公室召开了首批新技术

企业核定发证大会 !

!!$

家企业获得了新技术企业证书 *

2自筹资金 ,自由组合 ,自主经营 ,自负盈亏的 1四自

原则 3也是中关村新技术企业能够快速发展的动力 * )赵

慕兰表示 !当时工商注册登记的管理办法要求 !集体所有

制企业必须有个上级主管单位才予以批准 * 所以集体企

业不得不给自己找个可以 2挂靠 )的 2婆婆 )* 否则 !2四自

原则 )的运行机制就很难真正实行 *

根据
!"$,

年
''

月北京市发布的 /关于加强社会集资

兴办的集体所有制企业登记管理的暂行规定 0!允许按照

2四自原则 )创办的集体所有制企业可以没有上级单位的

批准文件 !这类企业被称为 2无主管集体企业 )*

赵慕兰表示 !2无主管集体企业 ) 注册登记的合法化

大大促进了 2四自原则 )的实施 * 试验区办公室在认定企

业的时候 !更加积极地推动创业者按照 2四自原则 )的运

行机制创办 ,运行企业 * 正是试验区办公室这种积极推进

的态度 ! 使试验区内无主管集体企业占企业总数的比重

迅速从
'"$$

年的
-."+

上升到
'"")

年的
)).,+

! 成为这

一时期创办最多 ,成长最快的企业类型 *

2同时 !全新的财务会计制度也是试验区首创的一项

影响了全国高新技术企业的制度创新 * )赵慕兰表示 !在

市场经济体制下 !统一的财务与会计制度 !是真正实现统

一税负的前提 * 然而试验区却发现自己要面对的管理对

象444高新技术企业却有
/"

种不同的会计制度 !这是计

划体制中的规则制度 * 于是试验区做了一件本来应该由

国家相关部门做的事情444制定并实施了一种全新的适

应市场经济体制的会计制度444/新技术企业会计制

度 0* 由此 !试验区的高新技术企业在会计制度上比全国

其他各类企业提早
-

年实现了与国际会计制度的基本接

轨 *

如今 ! 这一会计制度已经成为国家规定实施的十三

类会计制度之一444高新技术企业会计制度 *

迈过一道道!坎"

一个个创新迎来了一次次的发展和提升 * 但是试验

区的发展之路并不是一帆风顺的 *

'""'

年 !信通公司因走私被查 !成为建国以来最大的

走私案 *

'""'

年底 !海关在中关村电子一条街上 !又查获

了几家公司 *

2当时企业情绪波动 !甚至是一种恐慌 * )赵慕兰说 !

中关村电子一条街在原有的 2骗子一条街 ), 2倒爷一条

街 )的责骂声逐渐消失之时 ! 2走私一条街 )的指责劈面

面来 *

怎么办 5 矛盾和问题究竟出现在什么地方 5 于是 !试

验区办公室连夜走访企业负责人 ! 组织企业法律顾问 ,

律师讨论分析所发生的问题 ! 逐渐理清了头绪 ! 找到了

问题的本质 + 是新旧两种体制的摩擦和撞 ! 是计划经济

与市场调节结合部位上急需统一和协调的问题 * 问题的

解决必须也只有依赖于深化改革 *

赵慕兰告诉记者 !当年 !计算机整机进口的的税率高达

)((+

!而进口散件的税率则为
/(+

!因此进口散件再组装

整机出售自然成为电脑经销商们生存与逐利的自然选择 *

然而即使是进口散件 ! 中关村企业也难以从正常渠道获

得 * 由于试验区高技术企业基本是计划外企业 !一无进口

自营权 !二无进口许可证 !三无外汇 !又由于企业对进口零

部件的刚性需求 !只好采取 2国内买断 )的办法 !即在境内

购买别人已进口的零部件或其它机电产品 !把外贸转为内

贸 * 这种花钱买 2进口权 )的行为已成为试验区内电子行业

新技术企业中相当普遍的现象 * 特别是当企业进入产业

化 ,规模化后 !这种国内买断的购货行为就普遍 ,更迫切 *

为了更好地搞好试验区的工作 ! 有利于新技术企业的

发展 !

'"")

年
'

月
'(

日 ! 北京市委法纪联席会第
/"

次会

议对中关村地区的走私问题做出决定 + 2试验区的工作带

有试验的性质 !这是改革的试验 * 对当前试验区出现的 1国

内买断 .等问题 !要具体分析 !划清界限 * 对国内配套无法

解决 ,需要购置进口关键零部件用于开发企业自己的高科

技产品 !采取 1国内买断 .的做法 !不能作为违规问题对

待 * )会议同时决定 !2在试验区进行检查的行政执法部门 !

要从企业中先撤出来 * )当时 !高立公司涉嫌走私的
'((

多

台微机开封 !让其销售 *

2试验区的企业遇到的问题是多样的 ! 每每遇到难关

时 !企业就会找试验区办公室 * )赵慕兰说 !当年 !联想从美

国硅谷的公司采购了一批集成电路芯片 !并向海关报告了

这批芯片的规格指标 * 就在这期间 !硅谷那边对这类芯片

做了一些改进 ! 联想也紧跟其后改变了自己的产品设计 !

因此由硅谷发的货都是改进型的 * 结果出现了到关货物与

当初所报货物的规格指标不一样的问题 ! 货物被海关扣

留 *

2联想找到了试验区办公室 *试验区办公室立即派人拜

访海关 * )赵慕兰告诉记者 !试验区办公室向海关详细解释

中关村企业是如何紧随国外技术进步 ! 同步改进自身产

品 6解释这种紧随先进的创新能力对于中关村本土企业如

何来自不易 !对于国家来讲又是多么急需 7 2我们的解释打

动了海关 !于是海关开关放行 !解决了联想的困境 7 )

2那真是一个特定的历史时期 7 所做的事情 !推一推就

算犯法 !依法治罪 !治得名正言顺 6拉一拉又不算违法 !于

是试验区办公室及其上级机关总是拉了又拉 7 )据赵慕兰

介绍 !

)(('

年
'

月
'

日开始实施的 /中关村科技园区条例 0

在国内首次正式宣布启用市场体制下 2法无明文禁止不为

过 )的基本法制条例 7 该条例第七条第三款规定 + 2组织和

个人在中关村科技园区可以从事法律 (法规和规章没有明

文禁止的活动 !但损害社会公共利益 (扰乱社会经济秩序 (

违反社会公德的行为例外 7 )这便是实用于市场体制下 2自

选动作 )的最基本的法制原则 7 这次 !中关村又走在了全国

前列 7

2在条例制定过程中 !我印象最深刻的是北京大学法学

院周旺生老师的介入和全程参与 7 )赵慕兰表示 !/条例 0制

定时就遵循两个规律444市场经济规律和高新技术发展规

律 !可以说是一部真正的市场经济法规 7 /条例 0完全经得

起法律专家对其内容和表述的推敲 7 /条例 0一出台 !立时

引起法学界一片好评和高度肯定 7

据赵慕兰介绍 !/条例 0 允许风险投资机构采取有限合

伙形式 !允许境内自然人与外商合资合作 !允许企业经营

执照上不限定企业经营范围等内容 !都是对当时现行法律

法规的较大突破 7

种下的市场基因

2其他地区科技园的发展 !以政府主导因素为主 !而中关

村是市场和企业自发生长出来的 7 )赵慕兰说 !中关村从电

子一条街艰难起步!到现在成为可以与硅谷媲美的世界创新高

地!市场之手发挥着重要作用7

赵慕兰表示!对于中关村!摆摊卖东西就演变成2中关村电

子一条街)7 像陈春先这样的科技人员2下海)以后!一方面是在

认认真真做科技成果转化!但另一方面!因为他们的企业没有国

家投资!要自己挣钱养活自己!他们就看到了市场的一些缝隙!

比如电子元器件!大专院校谁都要7 因为电子计算机进口了!没

有零配件!或者一个元器件损坏了整个机器没法用7 这种缝隙他

们太了解了7 再加上!他们已经采取了企业的方式做事!就开始

懂得买和卖7 中关村第一个基因444市场的基因444种下了7

2可以说!中关村的发展一直都是企业为主导(市场为导向!

政府大规模的投资也从未干预企业的市场行为! 从不存在政府

干预导致企业窒息的情况7 )赵慕兰强调!政府的支持也是在企

业做了选择之后7 市场这个基因直到今天仍然发挥着极为强大

的作用! 虽然政府在背后使劲地发力444这个发力有时大有时

小!但实际的基础是市场基因7

试验区成立
)

年后也就是
'""(

年!大批新技术企业已经成长

壮大!许多高科技拳头产品急需建立完善的产业环境形成规模7

2由于试验区是在中关村电子一条街老城区的基础上建立

起来的!

"$+

的空间位于建成区! 可用作产业基地的环境根本不

具备7 )赵慕兰说!当时!一大批2拳头产品)和企业2孔雀东南

飞)!纷纷转向了我国的南方并形成产业规模7 比如联想公司投

资
'

亿多元在广东惠州建立计算机板卡生产基地! 四通公司在

深圳建立打字机和计算机生产基地!科海(京海等公司也在南方

建立了生产基地7 这一方面说明了试验区的技术辐射能力在逐

渐增强!同时也说明试验区在软(硬环境的建设上落在了南方这

些城市的后面7

为了尽快建立自己的产业基地!改善软(硬两方面环境!在

位于北京西北海淀区清河镇上地村开发建立上地信息产业基地

的设想提上了议事日程7

'""'

年
'(

月!国家科委(北京市政府正式发文批准在试验

区北边的上地村划出
'.$

平方公里!作为试验区的产业基地7

'(

月
)'

日!上地信息产业基地举行奠基典礼7 从此!这片沉睡的土

地被唤醒!建设上地信息产业基地的号角吹响了7

'"""

年
*

月! 国务院批复要求加快建设中关村科技园区7

)(("

年
/

月!国务院批复建设中关村国家自主创新示范区!要求

把中关村建设成为具有全球影响力的科技创新中心7 如今!中关

村又踏上建设2全国科技创新中心)的新征程7

2由于试验区在我国高新技术产业发展战略中拥有试验(示

范的重要地位!

'""'

年和
'"")

年!国务院以/试验区暂行条例0

为蓝本!从国家战略布局出发!又先后批准在全国建立了
&'

个

国家级高新技术产业开发区7 如今国家高新区已达
'*$0'

家!成

为我国科技创新的一面旗帜 7 )赵慕兰表示 7

2置身于改革的前沿 !为改革前沿出力 !不管吃多少苦 !

都是心甘情愿 !特别高兴为这件事付出了
'&

年的心血 7 )赵

慕兰说 ! 由此也体会到了国家从计划经济体制转到市场经

济体制是多么不容易 !制度改革的困难有多大 7 只要方向对

了 !就一往无前 !我对未来改革充满信心 7

-(

载春夏秋冬 !

-(

年拼搏奋斗 7正因为有了像赵慕兰一

样默默地融入中关村创新发展道路上的这许许多多的 2铺

路石 )!历史的车轮才会碾过一个个高光的节点 !创造出一

个又一个新的 2里程碑 )8

!
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赵慕兰!甘做中关村创新发展道路上的一颗铺路石
"

本报记者 李争粉报道

相比国家出台的各项改革政策!北京市新技术产业开发试验区办公室的创造性工作更加具体"细微!就在这具体细微的创

造性工作中!大家不为己名"不为己利!在新旧体制矛盾冲突中不回避!在理性思考的基础上!大胆探索着自主创新"科教兴国

之路#

可以说!中关村的发展一直都是企业为主导"市场为导向!政府大规模的投资也从未干预企业的市场行为$ 市场这个基因

直到今天仍然发挥着极为强大的作用!虽然政府在背后使劲地发力%%%这个发力有时大有时小!但实际的基础是市场基因$

赵慕兰!

!"#$

年"北京大学毕业后进入北京市委

宣传部"

%"&'

年" 进入北京市经济体制改革委员会

办公室"

%""%($)*+

年先后任中关村管委会研究室

主任"中关村管委会委员#

上世纪八十年代的中关村电子一条街 中关村西区一景


